
MEMORIAL DO LEGISLATIVO 
POTIGUAR RESGATA A 
HISTÓRIA POLÍTICA DO RN

Memorial está localizado na histórica residência do ex-senador e ex-governador Augusto Tavares de Lyra, no Centro de Natal

Foto: João Gilberto
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UNALE 2024: ALRN destaca 
integração e inovação na 27ª 
educação da conferência nacional 
CONFERÊNCIA NACIONAL DA UNIÃO DOS LEGISLADORES E LEGISLATIVOS ESTADUAIS ABORDOU O TEMA “O FUTURO DA EDUCAÇÃO NO 
BRASIL”. ENCONTRO REUNIU PARLAMENTARES, SERVIDORES E ESPECIALISTAS PARA DISCUTIR INOVAÇÕES DO LEGISLATIVO NO PAÍS

Fotos: Eduardo Maia

A Assembleia Legis-
lativa do Rio Grande do 
Norte (ALRN) participou 
ativamente da 27ª Con-
ferência Nacional da 
UNALE, realizada de 3 a 
5 de dezembro, no Rio 
de Janeiro. O evento, que 
abordou o tema “O Futu-
ro da Educação no Brasil”, 
reuniu parlamentares, 
servidores e especialis-
tas para discutir avanços, 
desafios e inovações no 
âmbito legislativo.

A delegação potiguar 
foi capitaneada pelo di-
retor-geral da ALRN, 
Augusto Viveiros, que 
destacou o papel da 
UNALE como um espaço 
de aprendizado e troca 

de experiências. “A con-
ferência demonstra o 
compromisso das Casas 
Legislativas com a busca 
por soluções inovadoras 
e eficazes. A educação, 
tema central do evento, 
é um pilar fundamental 
para o desenvolvimento 
social e econômico do 
estado”, afirmou.

A programação in-
cluiu encontros simul-
tâneos de diversas en-
tidades vinculadas ao 
fortalecimento do le-
gislativo. A ALRN esteve 
representada em várias 
frentes, reafirmando seu 
compromisso com a mo-
dernização e a excelên-
cia na gestão pública.

asdasdsa

Representantes da Assembleia Legislativa do RN que participaram da 27ª Conferência Nacional da UNALE, entre 3 a 5 de dezembro, no RJ

Deputados Nelter Queiroz (PSDB), Taveira Júnior (União) e Ubaldo Fernandes (PSDB) 

O procurador-geral da ALRN, Re-
nato Guerra, e a procuradora adjunta, 
Anna Caroline Alves, participaram da 
reunião do Colégio de Procuradores-
-Gerais das Assembleias Legislativas, 
que discutiu temas como alterações 
constitucionais e regulamentação de 
emendas parlamentares. Guerra en-

fatizou que o colegiado tem sido um 
espaço estratégico para a troca de so-
luções jurídicas aplicáveis às Casas Le-
gislativas. Além disso, participaram do 
encontro da ANPAL (Associação Nacio-
nal dos Procuradores de Assembleias 
Legislativas), que abordou a separa-
ção de poderes e produção legislativa. 

Os deputados Ubal-
do Fernandes (PSDB), 
Taveira Júnior (União) e 
Nelter Queiroz (PSDB) 
representaram o RN na 
27ª Conferência Nacio-
nal da UNALE, no Rio 
de Janeiro, destacando 
a importância da troca 
de experiências. Ubaldo 
enfatizou temas como 
modernização digital e 
transparência no Legis-
lativo, enquanto Taveira 
ressaltou o impacto do 
intercâmbio entre As-
sembleias para ações 
mais efetivas. Ambos 
participaram de painéis 

e encontros promovi-
dos por entidades como 
ABEL e ASTRAL, refor-
çando o compromisso 
do Legislativo potiguar 
com o aprimoramento 
de suas práticas.

Presente na progra-
mação desta quinta-
-feira (5), Nelter Queiroz 
enfatizou os debates so-
bre a educação de base 
como pilar fundamen-
tal para o desenvolvi-
mento do país. “Ouvi-
mos especialistas como 
o ex-ministro Cristovam 
Buarque, que reforçou 
a necessidade de priori-

zar a educação de base 
pelo Governo Federal. 
Os municípios não pos-
suem condições de via-
bilizar avanços nessa 
área sozinhos”, afirmou 
o parlamentar durante 
a palestra “O papel do 
Legislativo na transfor-
mação educacional”.

A participação dos 
parlamentares potigua-
res reforça o compro-
misso da Assembleia 
Legislativa do RN com a 
busca por soluções ino-
vadoras e eficazes para 
os desafios enfrentados 
pela sociedade.

O ouvidor da ALRN, José Neto, este-
ve presente nos debates sobre avan-
ços e desafios das Ouvidorias Legisla-
tivas. Ele ressaltou o papel estratégico 

da Ouvidoria como instrumento de 
cidadania, ultrapassando a simples 
comunicação e atuando de forma ati-
va na interlocução com a sociedade.

O diretor de Gestão de Pessoas, 
Thyago Cortez, apresentou o plano 
de Previdência Complementar da 
ALRN durante o painel da Associação 
Nacional de Recursos Humanos do 
Legislativo (ANSREHL). Ele explicou 
que a implementação está prevista 
para o início de 2025 e será voltada 
para servidores e agentes políticos, 

funcionando em regime de contri-
buição definida. A coordenadora de 
Previdência Complementar, Aucilene 
Fernandes, e o presidente do Conse-
lho de Acompanhamento Previden-
ciário, Carneiro Júnior, também parti-
ciparam, destacando a relevância do 
planejamento previdenciário para o 
futuro dos servidores.

A delegação da ALRN 
integrou ainda os pai-
néis promovidos pela 
Associação Brasileira de 
Escolas do Legislativo e 
de Contas (ABEL), Asso-
ciação Brasileira de Te-
levisões e Rádios Legis-
lativas (ASTRAL), Rede 
Nacional de Governan-
ça e Gestão (REGOV) e 
Encontro Nacional de 
Informática Aplicada 
ao Legislativo (ENIAL). 
A diretora da Presidên-
cia da ALRN, Dulcinéa 

Brandão, reforçou a im-
portância da participa-
ção potiguar. “A UNALE 
é um espaço essencial 
para troca de ideias e 
conhecimento. Este ano, 
nossa delegação parti-
cipou de debates que 
abrangem não apenas 
educação, mas também 
transparência, inovação 
e integração legislativa. 
É um momento valioso 
para reforçar nosso com-
promisso com o cidadão 
potiguar”, destacou.

A 27ª Conferência 
Nacional da UNALE é 
reconhecida como o 
maior encontro parla-
mentar da América La-
tina. Além de educação, 
o evento abordou te-
mas como cerimonial, 
administração pública, 
consultoria legislativa, 
TVs e rádios legislativas, 
gestão pública e plane-

jamento estratégico. 
Personalidades de 

destaque em edu-
cação, neurociência, 
meio ambiente e polí-
tica contribuíram para 
os debates, reafirman-
do a UNALE como um 
espaço de fortaleci-
mento do legislativo e 
de promoção de polí-
ticas públicas ef icazes.

PROCURADORIA E DEBATES JURÍDICOS

DEPUTADOS POTIGUARES PARTICIPAM 
ATIVAMENTE DA UNALE

OUVIDORIA LEGISLATIVA 

PREVIDÊNCIA COMPLEMENTAR 

EDUCAÇÃO E 
MODERNIZAÇÃO 
LEGISLATIVA

UM EVENTO DE 
IMPACTO NACIONAL 
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EQUIPAMENTO CULTURAL HOMENAGEIA FIGURAS MARCANTES E DESTACA PIONEIRISMO POTIGUAR NA POLÍTICA E NA HISTÓRIA LEGISLATIVA

Memorial foi restaurado como parte de um projeto da ALRN que busca valorizar a história e o papel do Poder Legislativo

A Assembleia Legis-
lativa do Rio Grande do 
Norte inaugura nesta ter-
ça-feira (10) o Memorial 
do Legislativo Potiguar, 
um espaço dedicado à 
preservação da memó-
ria política e legislativa 
do estado. Localizado na 
histórica residência do 
ex-senador e ex-governa-
dor Augusto Tavares de 
Lyra, na Rua Câmara Cas-
cudo, no Centro de Natal, 
o memorial foi restau-
rado como parte de um 
projeto da Assembleia 
que busca valorizar a his-
tória e o papel do Poder 
Legislativo.

O casarão, construí-
do em 1930, passou por 
revitalização para trans-
formar o espaço em um 
equipamento cultural 
único. A partir de ago-
ra, o Memorial estará 
aberto ao público, ofe-
recendo um acervo di-
versificado que inclui 
projeções que recriam a 
Natal do início do sécu-
lo XX, exposições sobre 
a evolução do voto no 
Brasil e o pioneirismo 
potiguar no voto femi-
nino.

Entre os destaques 
está a homenagem a fi-
guras marcantes da polí-
tica potiguar, como Alzira 
Soriano, primeira prefeita 
eleita na América Latina, 
e Café Filho, único presi-
dente da República nas-
cido no estado. Outro 
espaço é dedicado à tra-
jetória de Tavares de Lyra, 
uma das personalidades 
mais influentes da histó-
ria política do Rio Grande 
do Norte e do Brasil.

Segundo o jornalista 
Aluísio Lacerda, um dos 

Memorial do Legislativo 
Potiguar resgata a 
história política do estado

responsáveis pelo acer-
vo do memorial, no pri-
meiro pavimento ficam 
a recepção, um peque-
no auditório e as salas 
de exposição e seus va-
riados temas, a partir da 

própria história do casa-
rão que integrou a Fábri-
ca de Fiação e Tecidos de 
Natal, primeira indústria 
do Rio Grande do Norte. 

“O centenário imó-
vel abrigará uma bem 

elaborada expografia, 
além de museográfica 
permanente, moderna 
e interativa do Memorial 
do Legislativo Potiguar, 
resultado da parceria 
do museólogo Albino 

Oliveira, Coordenador 
do Museu do Homem 
do Nordeste (Recife/PE) 
e os engenheiros e ar-
quitetos da Assembleia 
Legislativa do RN”, disse 
Lacerda.

Para o presidente da 
Assembleia Legislativa, 
Ezequiel Ferreira de Sou-
za (PSDB), o Memorial 
representa um esforço 
coletivo para preservar 
o passado e projetar o 
futuro. “Estamos ofe-
recendo à população 
um espaço que valori-
za a memória política e 
social do estado. É um 
local que atrairá estu-
dantes, pesquisadores 
e cidadãos interessados 
na história legislativa po-
tiguar”, declarou.

O memorial também 
contará com uma ex-
pografia museográfica 
moderna e interativa, 
projetada pelo museó-
logo Albino Oliveira em 
parceria com a equipe 
de engenharia e arqui-
tetura da Assembleia 
Legislativa. No primei-
ro pavimento, estão 
recepção, auditório e 
salas de exposições te-
máticas. O pavimento 
inferior abrigará a parte 
administrativa.

O diretor-geral da As-
sembleia, Augusto Vi-

veiros, reforçou o caráter 
cultural do projeto. “Este 
Memorial recompõe a 
história de Tavares de 

Lyra e fortalece a cultu-
ra jurídica, política e lite-
rária do estado, além de 
servir como referência 

sobre as mudanças cole-
tivas e individuais ocor-
ridas ao longo da nossa 
história”, detalhou.

O Solar Tavares de Lyra, 
como é chamado o casa-
rão, já pertenceu à esposa 
do ex-governador, Sofia, 
e foi residência do políti-
co durante seu mandato. 
Tavares de Lyra foi uma 
figura de destaque na-
cional, ocupando cargos 
como Ministro da Justi-
ça, Ministro da Fazenda e 
presidente do Tribunal de 
Contas da União.

A exposição inclui te-
mas como as funções 
legislativas, o processo 
legislativo, a separação 
dos poderes e o prota-
gonismo de mulheres 
na política potiguar. 
Também aborda o papel 
da Igreja no estado, com 
destaque para sua con-
tribuição em movimen-
tos sociais e educativos, 
como as escolas radiofô-
nicas e as Comunidades 

Eclesiais de Base.
A restauração do Solar 

e sua transformação em 
memorial reforçam a im-
portância de preservar a 
história política e cultural 
do Rio Grande do Norte. 
O espaço promete atrair 
visitantes e fortalecer o 
corredor cultural da Rua 

Câmara Cascudo, onde o 
casarão está inserido.

TAVARES DE LYRA
Nascido em Macaíba 

(1872), Tavares de Lyra foi 
advogado, professor, jor-
nalista, escritor e político 
com relevante atuação 
no Rio Grande do Norte 

e no Brasil: deputado es-
tadual, deputado federal, 
senador da República, 
governador (presiden-
te da Província do Rio 
Grande do Norte), Minis-
tro da Justiça e Negócios 
Interiores, Ministro de 
Viação e Obras, Ministro 
da Fazenda e Presiden-

te do Tribunal de Contas 
da União, onde foi apo-
sentado ao final da longa 
carreira. Eleito governa-
dor em 1904, Augusto Ta-
vares de Lyra ali estabele-
ceu residência no imóvel 
que já pertencia a sua es-
posa, Sofia. Daí o nome 
“Solar Tavares de Lyra”.

VALORIZAÇÃO DA MEMÓRIA POLÍTICA

HISTÓRIA POLÍTICA E CULTURAL DO RN

Memorial está localizado na histórica residência do ex-governador Augusto Tavares de Lyra,  no Centro de Natal

Presidente da Assembleia, Ezequiel Ferreira de Souza (PSDB): “preservando a história”

“
ESTAMOS 

OFERECENDO 
À POPULAÇÃO 

UM ESPAÇO 
QUE VALORIZA A 

MEMÓRIA POLÍTICA 
E SOCIAL DO 

ESTADO. É UM 
LOCAL QUE ATRAIRÁ 

ESTUDANTES, 
PESQUISADORES 

E CIDADÃOS 
INTERESSADOS 

NA HISTÓRIA 
LEGISLATIVA 
POTIGUAR”

EZEQUIEL FERREIRA,
PRESIDENTE DA ALRN

Fotos:João Gilberto/ALRN

Fotos:João Gilberto/ALRN

Fotos:João Gilberto/ALRN
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A Frente Parlamentar 
das Águas se reuniu, na 
sede da Assembleia Le-
gislativa do Rio Grande 
do Norte, para receber a 
apresentação dos resul-
tados alcançados pelo 
Instituto da Gestão das 
Águas do RN (IGARN) 
em 2024, no Programa 
de Consolidação do Pac-
to Nacional pela Gestão 
das Águas no RN (PRO-
GESTÃO).

De acordo com o pre-
sidente da Frente Par-
lamentar, o deputado 
estadual Francisco do 
PT, a Frente anualmente 
promove esse momento 
em que há a possibilida-
de de ter uma prestação 
de contas das atividades 
desenvolvidas no geren-
ciamento das águas do 
estado do Rio Grande do 
Norte. Ainda segundo o 
deputado, “o PROGES-
TÃO se reveste de muita 
relevância na gestão de 
recursos hídricos para 
o estado, que sempre 
tem cumprido as metas 
e possibilitado uma me-
lhor gestão das águas”.

O PROGESTÃO é um 
programa desenvolvi-
do pela Agência Nacio-
nal das Águas (ANA) em 
apoio aos sistemas esta-
duais de gerenciamento 
de recursos hídricos que 
integram o Sistema Na-
cional de Gerenciamento 
de Recursos Hídricos. Ele 
proporciona o pagamen-
to por alcance de metas, 
a partir da adesão volun-
tária das Unidades da 
Federação e tem entre 
os objetivos promover a 
efetiva articulação entre 
os processos de gestão 
das águas e de regula-
ção de seus usos na es-
fera nacional e estadual 
e, também, fortalecer o 
modelo brasileiro de go-
vernança das águas, in-
tegrado, descentralizado 
e participativo.  

O Relatório Anual do 
Programa Nacional do 
Pacto pela Gestão das 
Águas foi apresentado na 
Assembleia Legislativa 

pelo diretor-presidente 
do IGARN, Paulo Sidney, 
que fez um balanço das 
ações desenvolvidas pelo 
órgão ao longo de 2024 e 
falou um pouco sobre o 
PROGESTÃO. “Esse pro-
grama passou a ser um 
diferencial fundamental 
para estruturar os órgãos 
de gestão de todo o país. 
Sem ele, os sistemas de 
gestão de recursos hídri-
cos sofreriam forte retro-
cesso. Estamos no tercei-
ro ciclo no RN e há uma 
expectativa de que esse 
será o último ciclo, mas 
todas as ações finalísti-
cas do IGARN são impul-
sionadas pelo PROGES-
TÃO”, disse.

Paulo Sidney contou 
sobre as atividades do 
IGARN em 2024 direcio-
nadas à organização dos 
eventos, sobretudo no 
primeiro semestre, como 
a Semana Mundial da 
Água e a Semana Esta-
dual do Meio Ambiente. 
Ele também destacou 
a realização de cursos 
de capacitação direcio-
nados aos integrantes 
do sistema e à socieda-
de como um todo, entre 
eles o curso sobre aspec-
tos legais e técnicos na 
análise de outorgas de 
direito do uso de recur-
sos hídricos e o curso so-
bre segurança de açudes 
e regularização. 

O diretor-presidente 
do IGARN também fa-
lou das barragens do RN. 
“Em 2024 tivemos um 
período de chuva bas-
tante intensa e nossa 
ação com relação às bar-
ragens se deu de forma 
permanente. Pelo me-
nos 75 barragens foram 
vistoriadas e classifica-
das quanto ao grau de 
risco e o dano potencial 
associado. Quando ne-
cessário, elas foram no-
tificadas com pedidos 
de providências. Das 75 
barragens vistoriadas, 34 
foram classificadas, ten-
do 21 delas sido classifi-
cadas como de alto risco 
e 25 com dano potencial 

associado”, narrou. Ele 
mencionou também os 
desafios por trás do tra-
balho do órgão em lidar 
com essas reservas, so-
bretudo com as reservas 
particulares.

Com relação aos efei-
tos das mudanças climá-
ticas na infraestrutura hí-
drica do RN, Paulo Sidney 
informou que, ao longo 
do ano, tiveram que in-
tervir em pelo menos 
uma dezena de açudes 
por risco de rompimen-
to. Ele também citou as 
ações emergenciais, que 
aconteceram em parce-
ria com outros órgãos, 
devido à ocorrência de 
fortes chuvas.

Ele também falou de 
outras ações, como o pro-
grama açudes mais segu-
ros, que inclui um proces-
so de cadastramento de 
açudes e levantamento 
de informações relevan-
tes sobre eles. Comentou 
também sobre a principal 
demanda do IGARN, que 
é a outorga ou licencia-
mento. “Até agora, emi-
timos 2.624 outorgas em 
2024, a maioria delas para 
usuários do município de 
Touros e a maioria dessas 
outorgas foram para fina-
lidade de irrigação”, disse.

Sobre as reservas de 
água, o diretor-presiden-
te do IGARN informou 
que o estado irá entrar 
na próxima quadra chu-
vosa com uma reserva 
satisfatória, embora al-
guns reservatórios este-
jam mais cheios que ou-
tros, mas quase todos os 
reservatórios estão com 
um volume maior do 
que o mesmo período do 
ano passado. 

Além dos represen-
tantes do IGARN, estive-
ram presentes na oca-
sião representantes da 
Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente e dos 
Recursos Hídricos (Se-
marh), da Emater e da 
Federação dos Trabalha-
dores Rurais Agricultores 
e Agricultoras Familiares 
do RN (Fetarn).

GESTÃO DAS ÁGUAS

RAMAL DO APODI

TRECHO DA TRANSPOSIÇÃO VAI CONTRIBUIR COM O ABASTECIMENTO DE 54 MUNICÍPIOS OU APROXIMADAMENTE 750 MIL PESSOAS

Presidente da Frente 
Parlamentar das Águas 
na Assembleia Legisla-
tiva do Rio Grande do 
Norte (ALRN), o deputa-
do Francisco do PT visi-
tou, na última semana 
de novembro, as obras 
da transposição do São 
Francisco no Trecho IV, 
do qual faz parte o Ra-
mal Apodi e que está 
com cerca de 68% de 
obras concluídas.  

O convite foi esten-
dido pela Frente Parla-
mentar das Águas da As-
sembleia Legislativa da 
Paraíba, presidida pelo 
deputado Tassiano Di-
niz (União), que fez a fala 
de abertura no local do 
encontro, a Câmara Mu-
nicipal de Cachoeira dos 
Índios (PB). A visita téc-
nica dos representantes 
dos Legislativos foi com 
a intenção de unir esfor-
ços e conhecimento so-
bre o andamento desse 
importante projeto de 
integração do Rio São 
Francisco. 

Na comitiva também 
estavam presentes o pre-
sidente do Instituto de 
Gestão das Águas do RN 
(IGARN), Paulo Sidney; 
o secretário adjunto da 
Secretaria de Meio Am-
biente e Recursos Hídri-
cos (Semarh), Francisco 
Auricélio de Oliveira; de-
putado paraibano Chico 
Mendes (PSB-PB), autor 
da proposição para a visi-
ta; o ex-deputado Jeová 
Campos, ex-presidente 
da Frente Parlamentar 
das Águas na PB, além 
de integrantes do Minis-
tério da Integração e do 
Desenvolvimento Nacio-
nal, técnicos e lideranças 
políticas dos municípios 
do entorno. 

Frentes Parlamentares das Águas 
do RN e PB visitam obras da 
Transposição do São Francisco

Fotos:  João Gilberto

Fotos:  João Gilberto

Obras da transposição do São Francisco no Trecho IV, integrando o Ramal Apodi, estão com 68% de conclusão

Reunião da Frente Parlamentar das Àguas

Ramal do Apodi se inicia 
na estrutura de contro-
le na Barragem Caiçara, 
com extensão de 115,5 
km, e se desenvolve pe-
los estados da Paraíba, 
Ceará e Rio Grande do 
Norte, alcançando o re-
servatório da Barragem 
Angicos, situada no mu-
nicípio de José da Penha. 

Este ramal é parte do 
eixo Água para Todos do 
Novo PAC e tem como 
principal objetivo levar 

água para os cidadãos, 
indústrias e áreas de de-
senvolvimento da agri-
cultura irrigada na bacia 
do rio Apodi, no estado 
do Rio Grande do Norte, 
e nas bacias do médio 
e baixo rio Jaguaribe e 
Região Metropolitana 
de Fortaleza, no estado 
do Ceará.

Tem investimento 
previsto de aproximada-
mente R$ 1,7 bilhão pelo 
Governo Federal.

O Ramal do Apodi, 
Trecho IV do Projeto 
de Integração do Rio 
São Francisco com Ba-
cias Hidrográficas do 
Nordeste Setentrional 
(PISF), transportará, 
por gravidade, as águas 
do rio São Francisco, a 
partir da estrutura de 
controle do Reservató-

rio de Caiçara, na Para-
íba, até o Reservatório 
Angicos, no Rio Grande 
do Norte, em uma ex-
tensão aproximada de 
115,4 quilômetros.

O Ramal do Apodi 
tem extensão de 115,5 
km e é constituído por 
diversas obras de acor-
do com a lista a seguir:

37 SUB-TRECHOS DE CANAL 
(extensão total de 96.731,66m)

04 ESTRUTURAS DE CONTROLE

08 RÁPIDOS (extensão total de 3.011,94m)

06 AQUEDUTOS (extensão total de 2.920,00m)

01 TÚNEL (extensão total de 6.510,35m)

04 SIFÕES INVERTIDOS 
(extensão total de 370,02 m)

02 SOLEIRAS BICO DE PATO 
(extensão total de 96 m)

01 QUEDA

04 GALERIAS

01 RESERVATÓRIO

Este trecho irá con-
tribuir com o abasteci-
mento de cerca de 54 
municípios ou aproxi-
madamente 750 mil 
pessoas, principalmente 
da região oeste potiguar. 

“Esse é um sonho 
antigo que o presiden-
te Lula tirou do papel, 
colocou como uma re-
alidade e que teve uma 
grande participação do 
governo da professora 
Fátima Bezerra. Agora o 
nosso desejo é que essas 
obras sejam concluídas 
o mais breve possível, 
porque elas são a garan-
tia de água para beber, 
de água para o consu-
mo animal, para a ativi-
dade econômica e para 
a agricultura. Portanto, 
é uma obra histórica, é 
provavelmente a maior 
obra hídrica do nordeste 
brasileiro. Então há mui-
ta expectativa nossa que 
essas águas cheguem 
ao Rio Grande do Norte 
também”, disse o depu-
tado Francisco do PT.

Francisco afirmou 
que acompanha as obras 
da Transposição antes 
mesmo de ser deputado 
estadual. “Sou seridoen-
se, de uma região do Rio 
Grande do Norte onde 
fui prefeito, que tam-
bém será contemplada 
com as obras do Progra-
ma de Integração do São 
Francisco, (PISF), então a 
minha mensagem para 
o povo do Rio Grande 
do Norte é que nós es-
tamos atuantes, vigilan-
tes e acompanhando a 
realização dessas obras 
para que possamos, o 
mais breve possível, pre-
senciar a chegada das 
águas do São Francisco 
através do ramal do Apo-
di”, disse.

A primeira parada do 
grupo foi na Barragem 
do Redondo, no Sítio 
Redondo, em Cachoeira 
dos Índios. O ponto se-
guinte foi a Barragem 
Caiçara, em São José de 
Piranhas, marco zero do 
eixo norte e aonde se 

inicia o Ramal do Apo-
di, que vai até o túnel de 
Major Sales e encontra 
“reservatórios de passa-
gem”, como em Angicos, 
Pau dos Ferros e outros, 
até chegar à Santa Cruz, 
destino final. 

O terceiro local da visi-
ta técnica foi o emboque 
do túnel Major Sales, no 
município de Uirauna, 
divisa do RN com a PB.

A visita técnica foi 
guiada pelo coordena-
dor geral de obras e fis-
calização do Ministério 
da Integração, o enge-
nheiro Tiago Portela, 
que fez explicações so-
bre cada trecho visita-
do e citou a previsão de 
conclusão para o tercei-
ro trimestre de 2025. 

Segundo Tiago, este 
trecho da transposição, 
que no momento conta 
com cerca de 1.500 tra-
balhadores, já chegou 
a contar com até 2.500 
profissionais.

Presidente do Igarn, 
Paulo Sidney explicou 

que o reservatório Caiça-
ra, mesmo aparentando 
ser pequeno, do ponto de 
vista da armazenagem, é 
estratégico para o PISF.  
“Com esse incremento 
da transposição, nossos 
maiores reservatórios 
vão poder ter um nível 
de água desejado e nós 
vamos poder fazer isso 
incrementando com as 
águas que virão aqui da 
integração do São Fran-
cisco”, disse.

Auricelio, da Semarh, 
afirmou: “É uma obra 
importante para a se-
gurança hídrica do RN” . 
Em outubro, o Governo 
Federal deu início aos 
testes do primeiro tre-
cho do Ramal do Apodi. 
A água do Rio São Fran-
cisco saiu da Barragem 
de Caiçara e percorreu 
até o Rápido Arruído, 
com o objetivo de veri-
ficar se as estruturas re-
cém construídas estão 
funcionando adequada-
mente.

Obra do Novo PAC, o 
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Criada pela Resolução nº 04/2020 e in-
serida no Regimento Interno da Assem-
bleia Legislativa, a Procuradoria Especial 
da Mulher é um órgão independente da 
ALRN formado por procuradoras-deputa-
das. Sua finalidade é proporcionar a defe-
sa e a promoção da igualdade de gênero, 
da autonomia, do empoderamento e da 
representação das pessoas que se identifi-
cam com o gênero feminino, bem como o 
enfrentamento a todas as formas de discri-
minação e violência praticadas contra elas.

A ProMulher conta com o suporte técni-
co e estrutural do Legislativo Potiguar, ofe-
recendo atendimento psicológico, social e 
jurídico às mulheres vítimas de violência 
doméstica, além da prestação de informa-
ções e orientações.

O grupo, que é formado por procurado-
ras-deputadas, é presidido por Cristiane 
Dantas e tem as parlamentares Terezinha 
Maria (PL) e Isolda Dantas (PT) como 1ª e 2ª 
procuradoras adjuntas. As deputadas Di-
vaneide Basílio (PT) e Eudiane Macedo (PV) 
também atuam como membros.

Mulheres podem contar com 
a ProMulher presencialmente, 
na Rua Jundiaí, ou pelo Zap 
Mulher (84 98896-0402), que 
permite agendar atendimentos 
ou esclarecer dúvidas.

Como ação do balan-
ço anual, também houve 
o lançamento do “Manu-
al de Boas Práticas Com-
portamentais”, ocorrido 
em junho, material dire-
cionado para chefes de 
setor e servidores do Le-
gislativo.

O manual tem o obje-
tivo de criar mecanismos 
de prevenção e enfren-
tamento das diversas 
violências no âmbito ins-
titucional, promovendo 
um ambiente de traba-
lho mais seguro e respei-
toso. A publicação abor-
da diversas formas de 
discriminação, incluindo 
machismo, misoginia, 
capacitismo, gordofo-
bia, etarismo, transfobia, 
LGBTfobia e racismo.

O material foi elabora-
do por um grupo de tra-
balho com integrantes da 
ProMulher e de outros se-
tores da Casa, com apoio 
metodológico e edição da 
doutora em Direito Maria-
na de Siqueira, professora 
da UFRN e presidente da 
Comissão de Direitos Hu-
manos da OAB.

“A ProMulher tem 
uma grande integração 
com a Escola da Assem-
bleia, que tem sido uma 
importante parceira no 
processo de interioriza-
ção junto às Câmaras 
Municipais, além dos ou-
tros setores da Casa. São 
resultados obtidos com 
um trabalho integrado 
dentro do Legislativo”, 
pontua Cristiane Dantas.

Uma das missões da 
ProMulher/ALRN é a in-
teriorização dos serviços, 
por meio das Câmaras de 
Vereadores Municipais, 
que, através de um pro-
jeto de resolução, criam 
o órgão em seus municí-
pios e se tornam aptas a 
receber da ProMulher da 
ALRN toda a capacitação 
e o apoio necessário para 
a instalação desse impor-
tante equipamento na 
luta e prevenção das vio-
lências contra mulheres e 
no incentivo à participa-
ção feminina na política.

De acordo com a pro-
curadora da ProMulher, 
a interiorização da Pro-
curadoria foi outro desta-
que do ano 2024, com a 
implantação em 15 mu-
nicípios do Rio Grande 

do Norte. “Essa expansão 
tem como meta levar os 
serviços para as mulhe-
res do interior, oferecen-
do suporte por meio de 
parcerias com CRAS mu-
nicipais e câmaras legis-
lativas”, explica a procu-
radora.

O próximo ano prome-
te ser de mais avanços. “A 
ProMulher planeja uma 
parceria com o Ministério 
Público e a Patrulha Ma-
ria da Penha para fortale-
cer o combate à violência 
de gênero, além de ca-
pacitar profissionais que 
atendem mulheres em 
situação de vulnerabili-
dade. Outro projeto pre-
visto é o mapeamento 
de serviços de apoio em 
todo o estado”, destaca 
Cristiane Dantas.

Desde sua criação em 
2020, a ProMulher vem 
se destacando como 
um pilar fundamental 
para o enfrentamento 
à violência de gênero e 
promoção da igualdade 
no Rio Grande do Nor-

te. A deputada Cristia-
ne Dantas ressalta: “Se 
pudermos salvar a vida 
de uma mulher, já esta-
mos exercendo o nosso 
papel.”

Com iniciativas inte-
gradas ao Legislativo e 

parcerias estratégicas, 
a ProMulher reafirma 
seu compromisso em 
transformar a realidade 
de milhares de mulhe-
res, construindo uma 
sociedade mais justa e 
inclusiva.

CONHEÇA A 
PROMULHER

COMO ACESSAR 
OS SERVIÇOS

MANUAL DE BOAS PRÁTICAS COMPORTAMENTAIS

INTERIORIZAÇÃO E EXPANSÃO

COMPROMISSO COM A MULHER POTIGUAR

PROCURADORIA ESPECIAL DA MULHER DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA ALCANÇOU 15 MUNICÍPIOS DO RIO GRANDE DO NORTE EM 2024

A Procuradoria Es-
pecial da Mulher da 
Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Nor-
te (ProMulher) consoli-
dou-se em 2024 como 
um marco na defesa dos 
direitos das mulheres 
potiguares, ampliando 
seu alcance e fortale-
cendo políticas públicas 
voltadas à igualdade de 
gênero e ao combate à 
violência. A procurado-
ra, deputada Cristiane 
Dantas, destaca que o 
órgão não apenas in-
tensificou ações já con-
solidadas, mas também 
inovou com novos pro-
jetos que promovem 
acolhimento e autono-
mia feminina.

Ao longo deste ano, a 
ProMulher reforçou sua 
atuação por meio de 

iniciativas que impacta-
ram diretamente a vida 
das mulheres. Entre as 
atividades realizadas, 
a deputada destaca o 

apoio às mulheres em 
situação de vulnerabili-
dade: Foram promovi-
das campanhas como o 
Lenço Solidário, voltado 

às mulheres em trata-
mento de câncer, e a 
arrecadação de roupas 
em parceria com a ONG 
Arara Azul.

Ela também apon-
ta para as importantes 
ações em saúde. So-
mente este ano foram 
feitas 600 mamografias, 
o que ampliou o acesso 
à prevenção do câncer 
de mama.

Além disso, houve o 
registro de audiências 
públicas e capacitações, 
com momentos de de-
bate e formação sobre 
temas relacionados à 
violência de gênero e ao 
empoderamento femi-
nino. A ProMulher tam-
bém conta com estru-
turas acolhedoras, como 
a Sala Lilás, voltada para 
atendimentos psicosso-
ciais e jurídicos, e uma 
brinquedoteca, que per-
mite que mulheres se-
jam atendidas sem pre-
ocupação com os filhos.

ProMulher: fortalecendo 
os direitos das mulheres 
no Rio Grande do Norte

Foto: Eduardo Maia

Deputada Cristiane Dantas lidera o Promulher

A ProMulher ampliou a atuação na defesa dos direitos das mulheres potiguares

O material foi elaborado por integrantes da ProMulher e de setores da ALRN

Instalação da Procuradoria da Mulher na Câmara Municipal de Jardim do Seridó

“
A PROMULHER 

TEM UMA GRANDE 
INTEGRAÇÃO 

COM A ESCOLA 
DA ASSEMBLEIA, 
QUE TEM SIDO 

UMA IMPORTANTE 
PARCEIRA NO 
PROCESSO DE 

INTERIORIZAÇÃO 
JUNTO ÀS CÂMARAS 
MUNICIPAIS, ALÉM 

DOS OUTROS 
SETORES DA CASA

DEPUTADA
CRISTIANE DANTAS

Foto: Eduardo Maia

Fotos:  Eduardo Maia

Foto: João Gilberto
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MANUAL DO PROCESSO LEGISLATIVO TEM 
ABORDAGEM PEDAGÓGICA E ACESSÍVEL 

“ O MANUAL 
DO PROCESSO 

LEGISLATIVO 
POSSIBILITA 

AOS CIDADÃOS 
COMPREENDEREM 

MELHOR O 
FUNCIONAMENTO 

DO PROCESSO 
LEGISLATIVO E, 
SOBRETUDO, 
ESTIMULA A 

PARTICIPAREM DE 
MANEIRA MAIS ATIVA 

NOS DEBATES”

TATIANA MENDES CUNHA
DIRETORA LEGISLATIVA 

DA ALRN

GUIA QUE TRAZ ORIENTAÇÕES CLARAS SOBRE O FUNCIONAMENTO DO LEGISLATIVO POTIGUAR GANHA VERSÃO MAIS ACESSÍVEL E PEDAGÓGICA, 
QUE AMPLIA O COMPROMISSO DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO RN COM A TRANSPARÊNCIA E A DEMOCRATIZAÇÃO DO ACESSO À INFORMAÇÃO   

A Assembleia Legis-
lativa do Rio Grande do 
Norte (ALRN) está de-
senvolvendo atualmente 
um trabalho relevante 
no sentido de promover 
mais transparência e 
acesso da população ao 
trabalho e ao papel do 
Legislativo. Isso está se 
dando por meio da atu-
alização do Manual do 
Processo Legislativo, um 
guia que traz orientações 
claras sobre o funciona-

mento do parlamento 
potiguar. 

O texto foi concluído 
e a redação final foi re-
visada e remetida para a 
impressão. O lançamen-
to desta importante fer-
ramenta vai acontecer 
ainda no primeiro se-
mestre de 2025.

A diretora legislativa 
da ALRN, Tatiana Men-
des Cunha — que atuou 
como figura-chave na 
supervisão deste tra-

balho — explica que o 
Manual do Processo Le-
gislativo “se destina a 
oferecer suporte aos par-
lamentares e servidores e 
também tornar acessível 
à população as normas 
que regem as atividades 
legislativas, promovendo 
transparência e partici-
pação social ”.

Além de Tatiana Men-
des Cunha, a atualização 
envolveu um grupo de 
trabalho composto por 

servidores da Diretoria e 
da Procuradoria Legislati-
va. E também contou com 
a supervisão do chefe da 
Procuradoria Legislati-
va, o também advogado 
Renato Guerra. A última 
atualização do texto ha-
via ocorrido em 2019. Pas-
sados cerca de 5 anos, a 
avaliação foi de que era 
preciso uma nova versão 
do Manual pela necessi-
dade de atender melhor 
a sociedade.

“A necessidade surgiu 
da busca por maior trans-
parência, acessibilidade 
e alinhamento com nor-
mas regimentais, visan-
do melhor atender tanto 
os parlamentares quanto 
a sociedade “, afirma Ta-
tiana Mendes Cunha. 

A nova versão seguiu 
uma tendência mundial 
— atualmente muito em 
voga na Justiça — de usar 
linguagem simples para 
promover melhor enten-

Manual do Processo 
Legislativo amplia ações 
de transparência na ALRN

Fotos:  João Gilberto/ALRN

Fotos: João Gilberto/ALRN

A diretora da ALRN, Tatiana Mendes Cunha, e o presidente do Legislativo, Ezequiel Ferreira

Manual do Processo Legislativo se destina a oferecer suporte aos parlamentares e também à população ao trabalho desenvolvido na ALRN

Tatiana Mendes 
Cunha observa ainda 
que a nova versão do 
Manual do Processo 
Legislativo traz alguns 
aspectos que mere-
cem destaque. O pri-
meiro deles, de acordo 
com ela, é que o guia 
não se limita a ser um 
instrumento técnico 
voltado somente para 
os deputados e servi-
dores da Casa.

“O material tam-
bém foi concebido 
com uma abordagem 
pedagógica e acessí-
vel, visando ampliar o 
entendimento público 
acerca das práticas le-
gislativas”, diz.

Outro aspecto que a 
advogada destaca é “o 
compromisso explícito 
com a transparência, 
evidenciado pela in-
clusão de seções que 
detalham as compe-
tências dos órgãos le-
gislativos, os trâmites 
das proposições e os 
mecanismos de fiscali-
zação e controle social, 

sempre em consonân-
cia com os princípios 
constitucionais”. 

Tatiana Mendes 
Cunha ressalta ainda 
a importância da dis-
ponibilização do con-
teúdo em formatos di-
gital e impresso, uma 
maneira de assegurar 
que o conteúdo seja 
acessado pelo maior 
número de pessoas 
possível, estimulando 
assim a participação 
da população nos pro-
cessos legislativos.

“Adicionalmente, o 
Manual inova ao men-
cionar os sistemas ele-
trônicos de tramita-
ção, que possibilitam 
o acompanhamento 
em tempo real das 
atividades legislativas, 
incluindo consultas 
sobre proposições e 
pautas deliberativas. 
Essa integração tec-
nológica representa 
um passo significativo 
para a democratiza-
ção do acesso à infor-
mação e para a pro-

dimento das leis, me-
canismos e dispositivos 
usados pelo Legislativo.

“A versão atualizada 
do Manual é mais didá-
tica e acessível, com a 
inclusão de um glossá-
rio amplo e a inserção 
do Regimento Interno, 
promovendo não apenas 
o esclarecimento desta 
Lei Interna e das demais 
normas aplicáveis, mas 
também incentivando 
maior participação po-
pular e transparência 
nas ações do Parlamento 
Potiguar”, detalha.

E acrescenta: “o Ma-
nual possibilita aos cida-
dãos compreenderem 
melhor o funcionamen-
to do processo legislativo 
na ALRN e, sobretudo, 
estimula a participarem 
de maneira mais ativa e 
informada nos debates 
públicos e no acompa-
nhamento das ações da 
ALRN. Essa instrução é 
decisiva para fomentar 
as deliberações que re-
sultarão em uma produ-
ção legislativa em níveis 
melhores”. 

moção da interatividade 
entre o Poder Legislativo 
e a população”, destaca 
a diretora legislativa.

Ela complementa in-
dicando que a atualiza-
ção apresenta as ade-
quações normativas já 
editadas no regimento 
e também a intenção de 

alinhar as práticas insti-
tucionais às demandas 
contemporâneas da so-
ciedade potiguar. “Con-
solidando a Assembleia 
Legislativa como um es-
paço de diálogo, fiscali-
zação e efetividade no 
atendimento aos interes-
ses públicos”, afirma.
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José Francisco dos Santos Neto, ouvidor da Assembleia

ÓRGÃO INTENSIFICOU AÇÕES DE DIVULGAÇÃO E SE CONSOLIDOU COMO CANAL DE INTEGRAÇÃO ENTRE O LEGISLATIVO E A POPULAÇÃO

Com o objetivo de 
aproximar a sociedade 
em geral dos trabalhos 
da Assembleia Legis-
lativa do Estado do Rio 
Grande do Norte (ALRN), 
a Ouvidoria do Legislati-
vo tem alcançado resul-
tados animadores neste 
ano de 2024, quando se 
intensificaram as ações 
de divulgação dos tra-
balhos neste canal de 
integração do Poder Le-
gislativo com o cidadão 
potiguar. 

“O papel da ouvido-
ria é aproximar o cida-
dão comum, trazer ele 
para dentro da Assem-
bleia, para tratar sobre 
os direitos e deveres que 
cada um tem, quais são 
os projetos de lei em 
tramitação, que leis são 

criadas. O funcionamen-
to da ouvidoria da AL 
tem esse papel de estar 
sempre com o cidadão, 
com a sociedade, levan-
do a informação, tirando 
suas dúvidas. Por tudo 
isso que a ouvidoria é 
tão importante para a 
Assembleia, pois é ela 
que tem a função de 
aproximar o cidadão da 
Casa”, explica José Fran-
cisco dos Santos Neto, 
ouvidor geral da Assem-
bleia, que também co-
memora a ampliação 
dos resultados. 

“Neste ano, consegui-
mos triplicar o número 
de solicitantes de infor-
mações. Com o trabalho 
de divulgar mais a ouvi-
doria, de trazer o cida-
dão para perto, a gente 

conseguiu alcançar esse 
resultado. E chegar a 
esse número pode ser 
visto de duas formas: 
uma é que a gente está 
se fazendo presente. E a 
outra é que os casos que 
passaram pela ouvidoria 
não foram de denúncias, 
reclamações, mas sim 
de acesso à informação”, 
diz Neto.

Para chegar ao de-
sempenho satisfatório 
deste ano, algumas me-
didas foram tomadas, 
conforme disse José 
Neto. “Dentre as ações 
que a ouvidoria ten-
tou modificar, destaca-
mos a implementação 
do sistema próprio da 
casa. Trabalhávamos em 
parceria com o TCU e 
neste ano a gente con-

Ouvidoria da ALRN amplia ações 
para se aproximar da sociedade

Fotos:  João Gilberto

Ouvidor da AL participou no Rio de Janeiro da 27ª Conferência Nacional dos Legisladores e Legislativos Estaduais

Em Brasília, foi realizada uma visita ao Congresso Nacional para intercâmbio de informações no legislativo federal

Por iniciativa da Assembleia Legislativa, ouvidores de diversos órgãos públicos e de entidades representativas discutiram melhorias nos serviços

seguiu mudar e trazer 
um sistema que facilita 
a aproximação do cida-
dão com a Assembleia, 
que tornou mais fácil o 
acesso ao sistema para 
fazer denúncia, reclama-
ção, sugestão, ou o que o 
cidadão potiguar achar 
necessário trazer até 
nós”, destaca Neto. 

VISITAS ESTRATÉGICAS 
Com o intuito de apri-

morar o serviço e po-
tencializar os resultados 
obtidos pela Ouvidoria 
Geral da ALRN, o ouvidor 
José Neto participou de 
encontros estratégicos 
ao longo do ano, onde fez 
um verdadeiro intercâm-
bio de informações, a 
exemplo da visita realiza-
da ao Congresso Nacio-
nal no primeiro semestre 
do ano, quando se reuniu 
com servidores impor-
tantes para o funciona-
mento do setor no legis-
lativo federal, dentre eles, 
Gustavo Santos (chefe de 
gabinete do deputado 
federal Carlos Sampaio, 
Ouvidor Parlamentar) e 
Livia Liliane da Silva, am-
bos da Ouvidoria da Câ-
mara dos Deputados. 

“Nessa ida a Brasília, 
a gente conseguiu estar 
perto do ouvidor do Con-
gresso Nacional e da Casa 
Legislativa, e com isso a 
gente se uniu, agregou 
valores”, diz José Neto, 
ouvidor da ALRN

A mais recente via-
gem aconteceu na úl-
tima semana, ao Rio de 
Janeiro, onde partici-
pou da 27ª Conferência 
Nacional dos Legislado-
res e Legislativos Esta-
duais (CNLE).

Na ocasião, ouvidores 
das Assembleias Legis-
lativas de todo o Brasil 
trocaram experiências e 
compartilharam conhe-
cimentos sobre os aten-
dimentos registrados em 
seus estados. Durante os 
debates, os participantes 
abordaram os avanços e 
desafios enfrentados ao 
longo de 2024. 

A conferência reuniu 
diversos eventos simul-

tâneos organizados por 
entidades dedicadas ao 
fortalecimento do Po-
der Legislativo. Entre os 
temas discutidos, des-
tacaram-se regras de 
cerimonial, funciona-
mento das escolas do 
legislativo e de contas, 
consultorias legislativas, 
administração pública, 
comunicação institucio-
nal (TVs e rádios legis-
lativas), gestão pública, 
taquigrafia e outros as-
pectos relacionados à 

integração e aprimora-
mento do legislativo.

“Nosso encontro está 
superando os conceitos 
tradicionais de Ouvido-
ria, estamos fortalecen-
do ainda mais as parce-
rias entre as Assembleias 
Legislativas. É essencial 
continuar nos anteci-
pando, nos envolvendo 
e compreendendo que 
a Ouvidoria vai muito 
além de apenas trans-
mitir informações”, fala 
José Neto.

“CONSEGUIMOS 
TRIPLICAR O 
NÚMERO DE 

SOLICITANTES DE 
INFORMAÇÕES. 

COM O TRABALHO 
DE DIVULGAR MAIS 
A OUVIDORIA, DE 

TRAZER O CIDADÃO 
PARA PERTO”

JOSÉ NETO, 
OUVIDOR-GERAL DA ALRN

Fotos:  Eduardo Maia

A Ouvidoria Geral da 
ALRN é um canal de co-
municação e de partici-
pação social no desenvol-
vimento de estratégias e 
políticas institucionais.
Atendimento:
Rua Jundiaí, 481, Tirol. 
CEP 59020-120. Natal/RN.
Telefones
(84) 3132.0043/3132-0333 
0800.881.01.52
Email:
ouvidoriageral@al.rn.leg.br

INFORMAÇÕES
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REUNIÃO CONTOU COM REPRESENTANTES DE VÁRIAS ENTIDADES DO SETOR PRODUTIVO E INTEGRANTES DO GOVERNO DO ESTADO

EVENTO DISCUTIU EXPERIÊNCIAS E FOMENTOU O CONHECIMENTO SOBRE O MUNDO DOS NEGÓCIOS E AÇÕES DE EMPREENDEDORISMO

A Comissão de Finan-
ças e Fiscalização da As-
sembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte pro-
moveu na última terça-
-feira (03) uma audiência 
pública para debater o 
projeto do Executivo que 
aumenta o ICMS de 18% 
para 20%. A reunião, que 
foi liderada pelo presi-
dente do colegiado, de-
putado estadual Tomba 
Farias (PL), contou com 
representantes de várias 
entidades do setor pro-
dutivo e de sindicatos 
dos servidores.

Primeiro a falar, o pre-
sidente da Fiern, Rober-
to Serquiz, enfatizou que 
o problema financeiro 
do Estado vem se arras-
tando ao longo dos úl-
timos anos. A entidade 
apresentou um estudo 
técnico apontando que, 
mesmo em 2023 quan-
do o ICMS também foi 
de 20%, a situação fiscal 
continuou descontrola-
da porque as despesas 
(16,8%) acabaram cres-
cendo mais que a arre-
cadação (13,7%). “O pro-
blema do RN não são as 
receitas, mas as despe-
sas que crescem”, disse.

Em seguida foi a vez 
do secretário estadual da 
Fazenda, Carlos Eduardo 
Xavier, apresentar os ar-
gumentos do Governo a 
favor da matéria. O ges-
tor reconheceu que a 
dificuldade se prolonga 
nos últimos 20 anos do 
Estado. “É um problema 
estrutural, é inegável. É 
muito mais que um pro-
blema de governo, é da 
sociedade”, afirmou.

O secretário relem-
brou as dificuldades fi-
nanceiras impostas ao 
Estado desde 2022 com 
a implementação de leis 
complementares que 

Deputados e servido-
res da Assembleia Le-
gislativa do Rio Grande 
do Norte (ALRN) marca-
ram presença na nona 
edição do Fórum Ne-
gócios, evento promo-
vido pelo empresário 
potiguar Jean Valério. 
Realizado no Centro de 
Convenções de Natal, o 
fórum reuniu - no final 
do mês de novembro 
- lideranças políticas, 

empresariais e empre-
endedores com o obje-
tivo de compartilhar ex-
periências e fomentar o 
conhecimento sobre o 
mundo dos negócios.

A palestra da CEO do 
Magazine Luiza, Luiza 
Trajano, foi um dos mo-
mentos mais esperados 
do evento. Durante sua 
apresentação, que lotou 
o auditório, Luiza desta-
cou a importância de 

ações que promovam 
o empreendedorismo 
e o fortalecimento eco-
nômico do país. “Estou 
muito emocionada em 
ver tanta gente buscan-
do conhecimento, com 
vontade de empreen-
der, de gerar emprego e 
de fazer desse Brasil tão 
maravilhoso um lugar 
melhor para vivermos”, 
declarou a empresária, 
arrancando aplausos 

do público.
Além de Luiza Tra-

jano, o evento contou 
com palestras de gran-
des nomes como o em-
presário Eike Batista, 
o especialista em ino-
vação Carlos Busch e o 
investidor Thiago Reis, 
entre outros. Os temas 
abordados variaram en-
tre inovação, empreen-
dedorismo e as tendên-
cias econômicas para o 

mercado brasileiro.
O Fórum Negócios 

tem se consolidado 
como um dos maiores 
eventos empresariais 
do país, atraindo partici-
pantes de diversas áreas 
interessados em am-
pliar suas redes de con-
tato e adquirir conhe-
cimentos estratégicos 
para o desenvolvimento 
de negócios e iniciativas 
empreendedoras.

Assembleia Legislativa promove 
debate sobre projeto de lei que 
reajusta alíquota do ICMS

Servidores da ALRN participam da 9ª 
edição do Fórum Negócios em Natal

Fotos:  Eduardo Maia: 

Foto:  João Gilberto

Fórum Negócios reuniu diversas lideranças políticas, empresariais e empreendedores durante dois dias de evento no Centro de Convenções de Natal

Audiência pública foi comandada pelo deputado estadual Tomba Farias (PL), presidente da Comissão de Finanças da Casa

A CEO do Magazine Luiza, Luiza Trajano, abordou o fortalecimento do empreendedorismo. Já Eike Batista falou de tendências da economia

reduziram a arrecadação 
em cima de gasolina, te-
lecomunicações e ener-
gia, e enfatizou a neces-
sidade do RN melhorar 
sua arrecadação tendo 
em vista a reforma tribu-
tária. A expectativa é que 
com a implementação 
da nova lei, os recursos 
sejam divididos pelos Es-
tados de forma propor-
cional ao que estes ar-
recadaram entre 2019 e 
2026. “É preciso sim con-
ter os gastos do RN, mas 
não se faz isso reduzindo 
a receita”, completou.

Em seguida, o presi-
dente da Fecomércio-
-RN, Marcelo Queiroz, 
destacou que o RN vive 
momento de destaque 
econômico, sendo o Es-
tado com o maior cres-
cimento do PIB do país 
este ano. Além disso, o 
comércio potiguar tem 
crescido em ritmo acele-
rado, enquanto registrou 

uma pequena redução 
em 2024, isso sem falar 
no recorde na geração 
de empregos e em uma 
inflação abaixo da média 
dos demais estados.

“Esse cenário é fruto 
de vários fatores, inclusi-
ve pela manutenção do 
ICMS em 18%. Agora pre-
cisamos refletir sobre im-
pactos sociais e econômi-
cos de um novo aumento, 
que comprometerá nos-
sa limitada competitivi-
dade nos colocando em 
desvantagem em relação 
aos outros estados”, disse 
Marcelo Queiroz.

Também com um 
estudo técnico, a Fe-
comércio expôs que 
os gastos com pessoal 
crescem acima das re-
ceitas, e cobrou a ado-
ção de medidas estrutu-
rantes que impedem a 
recuperação do Estado.

A entidade apresentou 
propostas que possam 

substituir o aumento do 
ICMS, como um projeto 
de transação tributária e 
a securitização da dívida 
ativa do Estado, que hoje 
está em R$ 10, 2 bilhões. 
Por último, acrescen-
tou que a concessão da 
Caern poderia render ao 
RN cerca de R$ 5 bilhões.

O deputado Coronel 
Azevedo (PL) disse que 
os levantamentos apre-
sentados pela Fecomér-
cio e Fiern comprovam 
que a decisão tomada 
pela Assembleia no ano 
passado, rejeitando o au-
mento do ICMS naquele 
momento, foi acertada.

“O Brasil e o RN pre-
cisam ser governados, 
alguém precisa liderar o 
Estado para que possa-
mos sair do buraco que 
estamos”, disse.

Líder do Governo na 
Casa, Francisco do PT 
enfatizou que o proble-
ma fiscal do RN é “estru-

tural” e questionou os 
argumentos apresenta-
dos focados apenas na 
questão da folha salarial 
do Estado. “Fora medi-
das para cortar gastos 
do executivo, quais as 
outras sugestões coloca-
das?”, questionou.

Os deputados estadu-
ais Luiz Eduardo (SDD), 
Isolda Dantas (PT), Diva-
neide Basílio (PT), Adjuto 
Dias (MDB) e Dr. Bernar-
do (PSDB) também se 
pronunciaram durante 
a reunião. A audiência 
ainda contou com as 
presenças do presidente 
da ABIH, Abdon Gosson; 
presidente da Faern, José 
Vieira; e o vice-presidente 
do Natal Convention Bu-
reau, George Gosson.

Além dos parlamen-
tares já citados, também 
estiveram no debate os 
deputados José Dias, 
Neilton Diógenes e Her-
mano Morais.

Fotos:   Reprodução/Fórum Negócios




